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Почему 
в Верхней Пышме 
стало чище

В медсестры 
идут только 
по призванию
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20 апреля – всемирный день метрологии

Каким должен 
быть идеальный 
секретарь?

местная 
власть

Бюджета 
прибыло

дЕПУтатЫ на внеочеред-
ном заседании в четверг, 
12 мая, скорректировали  
в большую сторону бюд-
жет текущего, 2011 года. 
это стало возможно бла-
годаря полученным из об-
ластного бюджета транс- 
фертам – деньги поступи-
ли как поощрение за то,  
что в прошлом году му-
ниципалитет значительно 
увеличил собираемость 
налогов.

Корректировка весьма суще-
ственная – почти 10 процентов 
действующего бюджета город-
ского округа. Но не вся она 
сложилась только из област-
ной добавки. Предполагается, 
что в этом году значительно 
больше, чем планировалось, 
удастся получить от продажи 
недвижимости, принадлежа-
щей муниципалитету, а также 
от сбора налогов. 

Депутаты также поддержа- 
ли инициативу администра- 
ции провести капитальный 
ремонт проезжей части ули- 
цы Советской. Самая на- 
пряженная трасса, по которой 
ежедневно проходит колос-
сальный транспортный по- 
ток, считается визитной кар-
точкой, лицом не только го- 
родского округа Верхняя 
Пышма, но – для транзитных 
пассажиров – и Свердловской 
области. 

Естественно, проезжая часть 
выдерживает огромные на-
грузки, следствие которых – 
неизбежное ее разрушение. 
В прошлом году там прове- 
ли ямочный ремонт, на что  
потратили три миллиона  
рублей. Ремонт был сделан 
качественно, но этого явно не- 
достаточно. Специалисты  
администрации пришли к вы-
воду, что будет разумнее про-
вести именно капитальный 
ремонт (его примерная стои-
мость 10 миллионов рублей), 
поскольку очередное латание 
дыр – это не лучшее решение 
задачи. 

Депутаты проголосовали за 
ремонт улицы Советской (от 
«Развилок» до улицы Козицы-
на) и поручили к 2012 году раз-
работать концепцию развития 
дорожной сети (это рабочее 
название программы), которая 
бы включала работы не только 
на проезжих частях улиц, где 
это требуется, но и пешеход-
ных тротуаров. 

Нужно сказать, что муници-
палитет провел полную реви-
зию дорог в городе и населен-
ных пунктах. Стало ясно, какие 
участки нуждаются в срочном 
ремонте и реконструкции.  
В связи с этим администра-
ции поручено рассчитать 
стоимость содержания дорог в  
городе и поселках.

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 

мЫ ПривЫкли к тому, что все 
в нашей жизни измерено. и 
трудно представить, что бу-
дет, если даже в быту каж-
дый начнет «мерить на свой 
аршин», а уж о производстве 
–  говорить не приходится.
и за то, чтобы показания 
средств измерений,  при ме-
няемых в ОаО «Урал элект-
ромедь», были досто верны, 
отвечает отдел метрологии.

Метрология  –  это наука об из-
мерениях, методах достижения их 
единства и требуемой точности. 

Первоначально метрология за-
нималась описанием различного 
рода мер (линейных, вместимости 
массы, времени). Поворотным 
моментом в развитии этой науки 
стало заключение в 1875 году ме-
трической конвенции и учрежде-
ние Международного бюро мер и 
весов. 

Деятельность в области обеспе-
чения единства измерений в Рос-
сии регулируется законодательно 
– Конституцией РФ, федераль-
ным Законом «Об обеспечении 
единства измерений» и постанов-
лениями правительства. В раз-
витие всех этих законодательных 
документов принято множество 
руководящих и методических до-
кументов.

На ОАО «Уралэлектромедь» 
работы по обеспечению един-
ства измерений выполняет отдел 
метрологии. В его задачи входит 
метрологическое обеспечение 
производства при проектирова-
нии, выпуске и испытаниях про-
дукции предприятия и надзор за 
соблюдением установленных ме-
трологических правил и норм. 

– Организация поверочной и 
калибровочной деятельности, ме-
трологическая экспертиза норма-
тивной документации, аттестация 
испытательного оборудования, 
методик измерений – далеко не 
полный перечень работ, выпол-
няемый работниками отдела ме-
трологии, – рассказывает началь-
ник отдела Елена Лисицина. Наша 
деятельность признана компе-
тентной на уровне государства. И 
свидетельство этому – получение 
в марте нынешнего года аттестата 
аккредитации в области выполне-
ния работ по аттестации методик 
(методов) измерений и метроло-
гической экспертизы документов. 
Все это стало возможным благо-
даря профессионализму работ-
ников отдела метрологии Натальи 
Зиганшиной, Родиону Акмалову, 
Галине Ашихминой, Светлане Ти-
клановой, Татьяне Липовцевой и 
Ирине Ориничевой.

На учете в отделе метрологии 
35924 единицы средств измере-
ний, и от стабильности их работы 
зависит качество и безопасность 
продукции и чистота окружаю-
щей среды. Поэтому работа по 

управлению средствами измере-
ний проводится совместно с под-
разделениями ОАО «Уралэлек-
тромедь». 

– Так, например, учет средств 
измерений немыслим без авто-
матизации, – поясняет Лисици-
на. – И в этом нам помогает спе-
циалист ОРиВИС  Шкаленков 
Валентин Дмитриевич. Также в 
своей деятельности работники 
отдела метрологии сотрудничают 
со специалистами других подраз-
делений, таких как: финансовый, 
юридический, технический от-
делы, центральная лаборатория и 
учебный центр. На предприятии 
все понимают важность постав-
ленных перед нами задач. 

Метрологическое обеспечение 
производства – это процесс очень 
тонкий и сложный. Различные 
весы, манометры, термометры, 
расходомеры, амперметры, вольт-
метры, сотни измерительных 
систем, включающих в себя ана-
логовые модули, и других средств 

измерений – все это должно ра-
ботать максимально точно. Легко 
представить себе, что будет при 
малейшем отклонении от допу-
скаемой погрешности измерений 
в любой из областей. А значит, 
все это оборудование требует по-
стоянного контроля, поверки и 
калибровки.

Поверка необходима приборам, 
которые применяются  в области 
государственного надзора, т.е от-
носящиеся к коммерческой, при-
родоохранной деятельности, кон-
тролю и испытаниям продукции. 

Все остальное, а это большая 
часть приборов, нуждается в ка-
либровке, которой занимаются 
совместно управление автомати-
зации и отдел метрологии. 

– У нас определены виды изме-
рений, по которым мы проводим 
калибровку, – рассказывает Елена 
Николаевна. – Это теплотехни-
ческие, электрические, физико-
химические измерения, измере-
ния массы и объема. Калибровка 

средств измерений проводится 
при помощи калибраторов, кото-
рые представляют собой высоко-
технологичные рабочие эталоны, 
отвечающие последним научным 
достижениям. Результаты кали-
бровки  удостоверяет оттиск кали-
бровочного клейма. Управление 
клеймами – тоже за нашим отде- 
лом. Наша обязанность – надзор 
за состоянием средств измерений, 
а за правильность эксплуатации 
отвечают в подразделениях.

О качестве работы отдела ме-
трологии говорит не только то, 
что претензий к качеству продук-
ции не поступает. Кроме того, раз 
в год в подразделении проходит 
инспекционный контроль, и уже 
в течение нескольких лет самые 
строгие комиссии не находят в 
работе отдела никаких наруше-
ний и недостатков, это еще раз 
подтверждает высокий уровень 
компетентности персонала отде-
ла метрологии. 

Алла БАРАНОВА.

Кадровый 
вопрос

назначен новый 
начальник УкСа

Недавно в УКС ОАО «Урал-
электромедь» назначен новый 
начальник. Им, в соответствии 
с приказом директора от 10 мая 
2011 года, стал Владимир Ива-
нович Соломин.

Желаем новому руководите-
лю успехов на этой ответствен-
ной должности.

точность измерений  
как искусство

Слесарь по КИПиА участка ремонта и калибровки цеха КИПиА  
управления автоматизации Владимир Верхнев работает со средствами измерения.
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Благоустройство

на главных стройКах

переКрестоК
соБытий УральСкая весна – поздняя, 

как правило. Обычно хоро-
шая погода наступает нака-
нуне майских праздников. и 
по традиции к Первомаю и на 
территории предприятия, и на 
прилегающих к ней улицах на-
водится порядок силами цеха 
благоустройства ОаО «Урал-
электромедь». и поскольку по-
рядок нужно навести основа-
тельно, а сроки, как уже было 
сказано, сжатые, приходится 
работать очень интенсивно, 
включая вечера и выходные 
дни. 

На территории предприятия 
много мусора не бывает, потому 
что уборка производится регуляр-
но, да и сами рабочие сознательно 
поддерживают чистоту и порядок. 
Однако после таяния снега мусо-
ра здесь все равно предостаточно. 
И всегда работники цеха благоу-
стройства убирают всю зимнюю 
грязь до 1 мая. 

Так же и по городу. В этом году 
значительно увеличилась тер-
ритория, которая находится в 
зоне ответственности цеха благо-
устройства – теперь это весь центр 
Верхней Пышмы. Территория об-
ширная, тем не менее, весенний 
порядок наведен. 

Да и в самом деле, невооружен-
ным глазом видна разница между 
участками, которые убирают си-
лами цеха благоустройства Урал-
электромеди, и теми, что чистят 
другие организации. И это несмо-
тря на то, что, например, чистка 
дорог производится вручную. 

Бригаду, которая отвечает за го-

род, возглавляет мастер Татьяна 
Перегоедова.

– Работы проделали много и в 
сжатые сроки, но к Первомаю все, 
что нужно, успели сделать, – гово-
рит Татьяна Перегоедова.

– На территории комбината за 
всеми цехами закреплены опре-
деленные участки, – поясняет 
начальник цеха благоустройства 
ОАО «Уралэлектромедь» Марга-
рита Шарапова. – И все цеха от-
носятся ответственно к уборке. 
В этом году мы решили побелить 
поребрики только после очистки 
дорог. Так и сделали: сначала убра-
ли вручную большую грязь, затем 
пропустили поливо-моечную ма-
шину, она смыла остатки грязи по 
краям дороги. После этого уже и 
побелили и поребрики, и стволы 
деревьев. 

Таким образом, к Дню Побе-
ды работы было уже значительно 
меньше. К этому празднику под-
готовили сквер возле открытой 
площадки музея военной техни-
ки. На самой площадке поправили 
плитку, подкрасили, где это требо-
валось, металлические конструк-
ции. Персонал цеха работал в две 
смены и даже в выходные дни. 

Непосредственно в празднич-
ный день весь цех работал с шести 
утра, и праздничные мероприятия 
начались в чистоте.  

Понятно, что очень много сил 
потребовалось на праздничную 
и предпраздничную уборку. 9 мая 
каждые 2 часа работники цеха 

собирали рассыпанный мусор, 
освобождали урны. 15 мусорных 
баков, дополнительно установ-
ленных, шесть раз освобождал 
мусоровоз. По словам работни-
ков цеха, в этом году горожане 
отнеслись к поддержанию чи-
стоты более ответственно, чем 
в прошлые времена. После на-
родных гуляний на газонах было 
значительно меньше бумаги, 
банок и битого стекла. Тем не 
менее, мусор от Дворца спорта 
УГМК вывозили тракторами. 

К сожалению, в очередной раз 
пострадал большой городской 
фонтан: его потом пришлось 
основательно чистить. Не по-
щадили отдыхающие и детский 
фонтан. Его попросту использо-
вали как огромную урну.

Хочется думать, что жители 
Верхней Пышмы все-таки при-
выкнут к чистоте и красоте, бу-
дут бережнее и уважительнее 
относиться к своему городу и к 
работе цеха благоустройства.

Маргарита ВАШЛЯЕВА.

О весне и весеннем порядке

Большой фонтан – визитная карточка города.  
И пусть она будет чистой и привлекательной!

Пора в «Селен»
вот и подходит к концу 
трудный учебный год, а 
значит, настало время по-
думать о детском отдыхе. 
Специалисты считают, что 
хотя бы часть сезона дети 
должны провести на возду-
хе. и трудно найти для этого 
место лучше, чем пансио-
нат «Селен».
Уже определена стоимость 

четырнадцатидневных детских 
путевок. Для детей работников 
ОАО «Уралэлектромедь» цена 
двухнедельной поездки со-
ставит 3 тысячи рублей. Всем 
остальным придется заплатить 
за двухнедельный отдых 14 ты-
сяч рублей. 

 В планах организаторов про-
вести четыре детских заезда. 
(Каждый заезд – 240 человек, 
по 20 человек в отряде). В стои-
мость путевки будет входить 
пятиразовое питание, прожи-
вание, две поездки в бассейн 
или две экскурсии, культурно-
массовые мероприятия.

В соответствии с утвержден-
ным графиком заездов, – пер-
вый заезд продлится с 4 по 17 
июня. Название заезда «Респу-
блика «Селен». 

Вторая смена с 18 июня по 1 
июля называется «Вселенная 
детства». 

Со 2 по 15 июля «Селен» пре-
вратится в «Лигу олимпийских 
чемпионов». 

Четвертая смена с 18 по 31 
июля станет «Профсоюзной». 

кто ходит  
в гости по ночам?

традиЦиЮ распахивать 
в вечернее время музей-
ные двери в Екатеринбурге 
переняли у мирового со-
общества шесть лет назад. 
в прошлом году к междуна-
родной акции, приурочен-
ной ко всемирному дню му-
зеев, присоединились и 
верхнепышминцы. 
В этом году символичная 

«Ночь музеев» в Верхней Пыш-
ме началась с детской програм-
мы под названием «Музейные 
секреты». В ходе интерактивной 
игры каждый ребенок, пришед-
ший с мамой или папой, имел 
возможность приобщиться к 
старинным русским традициям, 
фольклорным обрядам, узнать 
об истории своего города.

С восьми вечера посетите-
лей городского музея ожидала 
встреча с талантливейшим ком-
позитором Екатериной Черны-
шевой. Ее малая родина – Верх-
няя Пышма, но сейчас Екатери-
на живет в Тюмени, преподает 
в Государственной академии 
культуры, искусства и социаль-
ных технологий. Лауреат Все-
российского конкурса компо-
зиторов имени А.Петрова для 
земляков исполнила на форте-
пьяно проникновенные роман-
сы собственного сочинения.

После музыкальной «паузы» 
ночным гостям было предложе-
но поучаствовать в поисковой 
игре «Легенды и загадки люби-
мого города». Вооружившись 
знаниями об истории Верхней 
Пышмы, с помощью специ-
альных подсказок они искали 
ключевое слово – «серебристый 
грифон», главного героя леген-
ды о городе. 

Специальную акцию орга-
низовали и знаменитые верх-
непышминские художники. 
Каждому желающему они со-
вершенно бесплатно в течение 
вечера писали небольшие пор-
третные наброски, шаржи или 
карикатуры.

Алена ПЕТРОВА.     
 

кажЕтСя, совсем недавно 
здесь был только просторный 
корпус, без единого намека 
на то, каким будет новое про-
изводство. но каждый день 
менялось лицо стройки. Появ-
лялись фундаменты для обо-
рудования и технологические 
краны, устанавливались элек-
тролизные ванны, монтирова-
лись монолитные конструкции. 
и если несколько месяцев на-
зад только специалисты мог-
ли представить себе, каким 
будет новый цех электролиза 
меди, то сегодня уже и непо-
священным ясно: достаточно 
скоро здесь развернется со-
временное производство, со-
ответствующее самым стро-
гим мировым стандартам.

Уже практически готовы чисто-
вые полы по бетону в технологиче-
ском пролете, заканчивается мон-
таж монолитных конструкций на 
уровне плюс четыре (четыре метра 
над уровнем пола).

Но до заветного пуска сделать 
предстоит еще очень много. Сей-
час продолжаются работы по те-
плоизоляции трубопроводов на 
кровле, обвязка теплообменников 
в вентиляционных камерах. 

На следующей неделе строители 
планируют приступить к монта-
жу первого крана в транспортном 
пролете. Как только эта работа бу-

рельсы, краны и новые трубы
дет завершена, начнется монтаж 
второго крана.

До конца мая будет закончена 
прокладка узкоколейки в транс-
портном пролете, и здесь можно 
будет укладывать чистовые полы 
из плитки.

Монтаж трубопроводов ХПВХ, 
по которым электролит будет по-
ступать в ванны, стартовал 18 мая 
в технологическом пролете. А с 4 
июня в цехе должна начаться за-
ливка зазоров между ваннами.

Большое внимание уделяется 
сейчас и электрооборудованию. 
Заканчиваются работы в транс-

форматорной, и к концу месяца 
планируется подать в помещение 
трансформаторы. 

Продолжается монтаж трубо-
проводов пара, сжатого воздуха и 
воды, монтируются вентиляци-
онные системы встроенных поме-
щений, выполняется наружный 
контур заземления цеха, смон-
тировано 98 процентов металло-
конструкций технологической 
эстакады. 

По мнению специалистов из 
УКСа, уже в начале июля в цехе 
начнется монтаж основного обо-
рудования. 

Алла БАРАНОВА. 

На стройке цеха электролиза меди работа кипит .
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вниманию акционеров  
ОаО «Уралэлектромедь»

Годовое общее собрание акционеров ОАО «Уралэлектромедь» состоится 24 июня 
2011 г. по адресу: РФ, Свердловская область, г.Верхняя Пышма, ул.Ленина, 1, новый 
инженерный корпус ОАО «Уралэлектромедь», 2 этаж, зал заседаний. Начало реги-
страции: 13 часов 00 минут. Начало собрания: 14 часов 00 минут.

 Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета ОАО «Уралэлектромедь» за 2010 год, годовой бух-

галтерской отчетности за 2010 год, в том числе отчетов о прибылях и убытках (сче-
тов прибылей и убытков), а также распределение прибыли и убытков по результатам 
финансового года.

2. Выплата (объявление) дивидендов.
3. Избрание членов Совета директоров ОАО «Уралэлектромедь».
4. Избрание членов ревизионной комиссии ОАО «Уралэлектромедь».
5. Утверждение аудитора ОАО «Уралэлектромедь».

выполнение плана производства и использование  
технологического оборудования за 2010 год

План  производства по меди рафиниро-
ванной за 2010 год выполнен на 103,4%.  
По другим видам продукции выполнение 
составило: золото в слитках – 96,7% , серебро 
в слитках – 98,5% (невыполнение в основ-
ном обусловлено недопоставкой золотосо-
держащих концентратов на промплощад-

ку филиала Производство полиметаллов  
г. Кировград), работы по цинкованию  
металлоконструкций – 102,3%, произ-
водство черновой меди в филиале «Про-
изводство полиметаллов» – 142,9%, добы-
ча руды филиалом «Сафьяновская медь» 
- 100,4%.

Результаты выполнения производственной программы представлены в таблице №1:

выполнение производственной программы
  Таблица 1

Основные показатели производственной деятельности 
ОаО «Уралэлектромедь» за 2010 год

Результаты  по использованию производственных мощностей представлены в таблице №2.

использование производственных мощностей, %
Таблица 2

Относительно уровня 2009 года произо-
шло увеличение использования суще-
ствующих мощностей по всем видам про-
изводства. С ноября 2010 г. начат выпуск 
порошков распыленных на основе меди.  

В филиале «Производство сплавов цвет-
ных металлов» со второго полугодия 2010 г.  
произошло перепрофилирование произ-
водства свинца в  производство медного 
штейна. 

Использование основного технологического оборудования по времени  представлено в 
таблице №3:

использование оборудования по времени,  %
Таблица 3

Себестоимость продукции
 В 2010 г. предприятием реализовано то-

варной продукции  на сумму  20 040 769 тыс. 
руб., выполнение плана составило 135,4%. 
Дополнительно реализовано продукции 
в размере 5 238 769 тыс. руб., в том числе  
за счет:

– роста цен на продукцию предприятия 
отчетного года – 3 676 908 тыс. руб., что обу-
словлено изменением рыночных котировок 
металлов на  мировых рынках за этот период, 

–  увеличения объема производства – 1 561 
861 тыс. руб. 

Таблица 4

Объем реализации готовой продук ции 
2010г. в сравнении с предыдущим перио дом 
вырос на 553 998 тыс. руб. за счет увеличения 
объемов производства, роста цен на медь и 
драгоценные металлы и изменения структу-
ры реализации.

В отчетном периоде затраты на 1 руб.  

товарной продукции составили 64,96 коп.  
и в срав не нии с 2009 годом снизились  
на 14,06 коп., что обеспечено увеличе- 
нием объемов производства медной про-
дукции, изменением структуры продукции 
и ростом цен на медь и драгоценные  ме- 
таллы. 

Себестоимость продукции  
по элементам расходов за 2010 год

Таблица 5

труд, заработная плата  
и социальные выплаты

Фонд заработной платы по подразделе-
ниям использован в пределах установлен-
ного лимита и составил 2 566 608 тыс. руб. 
В том числе, учитывая положительные ре-
зультаты работы коллектива, работникам 
ОАО было выплачено вознаграждение по 
итогам работы за 2010 год в размере 97 195 
тыс.руб. за счет сверхплановой прибыли.  
В сравнении с 2009 годом ФЗП увеличил-
ся на 270 725 тыс. руб.

Среднесписочная численность за 2010 
год составила 8551 человек, что на 199 че-
ловек ниже установленного лимита и на 
481 человека ниже уровня 2009 года. 

С начала года списочная численность с 
учетом внешних совместителей (без учета  
женщин, находящихся в отпуске по уходу 
за ребенком) снизилась на 781 человек (с 
8955 до 8174 человек), в том числе:

– за счет сокращения численности  – 
229 человек;

– в связи с передачей функций дочерним 
предприятиям сокращены и трудоустрое-
ны 120 человек (ООО «УЭМ-Энерго» –  
23 человека, ООО «Металлпак» - 97);

Окончание на 6 стр.
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расшифровка прибылей, убытков  
и расходов социального характера                                    
ОаО  «Уралэлектромедь» за 2010 год

 Таблица 7

– в связи с передачей функций сто-
ронним организациям сокращены 
и трудоустроены 254 человека (ООО 
«УГМК-Вторцветмет» – 98 человек, ЧОП 
«Форпост-УЭМ» – 8, ИП Адамов (столо-
вая ППМ) – 38, клининговые компании 
– 67 чел., другие – 43 чел.;

– по другим причинам – 178 человек.
Средняя заработная плата за 2010 год в 

ОАО «Уралэлектромедь» составила  25 013 
рублей, прирост к уровню прошлого года 
на 18,1%, или 3 830 руб. 

За отчетный год в подразделениях ОАО 
аттестовано 938 рабочих мест. Сформи-
рована сводная ведомость рабочих мест и 
результатов их аттестации по состоянию 
на 01.01.2010 г.

Заключен договор с Учреждением 
ФНПР-«НИИ охраны труда в Екатерин-
бурге» на проведение измерений и оценки 
тяжести и напряженности трудового про-
цесса на 550 рабочих мест. Внесены изме-
нения в список контингентов, подлежа-
щих предварительным и периодическим 
медицинским осмотрам.

Подготовлены и введены в действие из-
менения в Перечни на бесплатное пре-
доставление работникам предприятия 
лечебно-профилактического питания, 
молока, получение дотации на питание. 

Выполнен анализ расчета норматив-
ной численности ремонтного персона- 

ла теплотехнического цеха, Дворца  
спорта УГМК, отделов и служб управ ле-
ния ОАО.

Расходы по коллективному договору 
на работников предприятия за отчетный 
год составили 2 833 996 тыс. рублей. На 
социальную поддержку работников из-
расходовано  69 995 тыс. руб., в расчете на 
1 работника – 8186 рублей. На ветеранов 
предприятия – 32 067 тыс. рублей, в рас-
чете на 1-го человека – 4 943 рубля. С фев-
раля отчетного года возобновлены вы-
платы при увольнении работника в связи 
с выходом на пенсию. 

В отчетном году по различным направ-
лениям прошли обучение 7 034 челове-
ка (109,7% к плану), или 82,2% общей  
численности ОАО. Из них руководите-
лей, специалистов и служащих – 2380 
чел., рабочих – 4654 чел. Всем работни-
кам, обучающимся в учебных заведениях  
без отрыва от производства, предостав-
ляются льготы, предусмотренные Тру-
довым кодексом. На предприятии су-
ществует система целевой подготов-
ки специалистов в высших, средних и  
начальных  профессиональных учеб- 
ных заведениях, согласно которой в на-
стоящее время обучение проходят 150 
человек. Расходы на целевую подго- 
товку специалистов для предприятия  
составили 6 832 тыс.руб. Общие за- 
траты на подготовку и повышение ква- 
лификации персонала – 11 477 тыс.  
рублей.

Начало на 5 стр.

Планом  2010 года был предусмотрен  
лимит капитальных вложений в объек-
ты ка питаль ного строительства  за счет 
средств ОАО «Уралэлектромедь» в раз-
мере 3 129 189 тыс. руб.   Факти чески пред-
приятием направлено на строительство 
2 165 469 тыс. руб. собственных средств, 
в том числе на промышлен ное строи-
тельство – 1 659 342 тыс. руб., или 76,6 %  
от объема финансирования, непромыш-
ленное строительство – 506 127 тыс. руб. 
(23,4%). 

В соответствии с технологической 
структурой капитальных вложений в со-
став затрат во шли следующие виды ра-
бот:

– строительно-монтажные работы – 
1 295 897 тыс. руб. (59,8 % от суммы затрат 
на капи тальное строительство), из них 
1 171 325 тыс. руб. (90,4% от общей сум- 
мы СМР) выполнены подрядным спо-
собом;

–  оборудование, включая работы по 
монтажу и пуско-наладке – 616 937 тыс. 
руб. (28,5%);

– проектные работы – 123 703 тыс. руб. 
(5,7 %),

– прочие затраты – 128 907 тыс. руб.  
(6,0 %).

В отчетном году  предприятием направ-
лены средства на приобретение оборудова-
ния, не вхо дя щего в сметы строительства,  
на сумму 570 736  тыс. руб., в том числе:

– новое оборудование – 412 765 тыс. 
руб.; 

– оборудование взамен изношенного –  
157 971 тыс. руб.  

В течение года введено основных фон-

дов на  сумму 1 337 869 тыс. руб., из них 
757 696 тыс. руб. – объекты капитального 
строительства. 

Объем незавершенного строительства 
на балансе предприятия на 01.01.2011 г. 
составил 4 372 963 тыс. руб. и увеличился  
в течение года на 1 038 573 тыс. руб.  
В незавершенном строительстве на конец 
отчетного периода находятся следующие 
наиболее крупные объекты: цех электро-
лиза меди, участок по производству то-
варного бетона, Степное месторождение 
полиметаллических руд в Алтайском 
крае, здание технического университе-
та УГМК в Верхней Пышме и др., а так-
же авансы, выданные под оборудование, 
строительно-монтажные и проектные 
работы.

На проведение научно-ис следо-
вательских и опытно-конструкторских 
работ согласно техпромфинплану  было 
выделено 8 820 тыс. руб. Фактически из-
расходовано 7 221 тыс. руб., что на 1 056 
тыс. руб. выше уровня прошлого года.  
Из общего выполнения 4 693 тыс. руб. –  
работы, направленные на улучшение  
качества продукции, разработку и  
освоение ее новых видов, создание новых 
технологий и комплексного использо-
вания сырья и 2 528 тыс. руб. – работы,  
проводимые для совершенствования дей-
ствующего производства. Работы про-
водились с 7 организациями по 9 темам,  
1 договору подряда с физическим лицом, 
а также две работы выполнены собствен-
ными силами медеплавильного цеха и 
филиала «Производство сплавов цветных 
металлов».

инвестиционная деятельность  
предприятия

результаты  
финансово-хозяйственной деятельности

В 2010 году получена прибыль от продаж 
в сумме 6 967 802 тыс. руб., чистая при-
быль – 4 911 982 тыс. руб.

В течение года расходы на собственные 
нужды и благотворительные цели пред-
приятие осуществляло в пределах тех-
промфинплана, общая сумма составила 
900 165 тыс. руб. Увеличение расходов по 
сравнению с предыдущим годом состави-
ло 532 454 тыс.руб. 

Убытки по содержанию объектов соци-
альной сферы составили 88 031 тыс. руб. В 

отчетном периоде убытки от содержания 
объектов социальной сферы  снизились 
на 8 051 тыс. руб. относительно  планово-
го уровня. Увеличение убытков отчетного 
года относительно предыдущего периода 
составило 17 531 тыс. руб., что объясняет-
ся передачей в структуру ОАО пансионата 
«Селен».

Ниже в таблицах представлены основные 
данные баланса ОАО   « Уралэлектромедь»  
и расшифровки прибылей и убытков  
за 2010 год.

Бухгалтерский баланс  
на  31 декабря 2010  года (тыс. руб.)

Таблица 6

Основные показатели производственной деятельности 
ОаО «Уралэлектромедь» за 2010 год

официально
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12 мая – всемирный день медицинсКих сестер

Уважаемые жители Свердловской области!
С наступлением весны из года в год происходит увеличение количества 

природных пожаров: горят леса, полыхают дачные и садовые участки, ды-
мится трава вдоль обочин автомобильных и железных дорог.

Главная причина возникновения природных пожаров давно и хорошо 
известна: в 80-ти случаях из ста она связана с действиями людей.

Виноваты невнимательность, халатность и бескультурье. Брошенный 
окурок, непотушенный костер – все это приводит к загоранию и тяже-
лым последствиям.

Единственной профилактической мерой предупреждения природных 
пожаров является соблюдение правил пожарной безопасности, аккурат-
ность и осмотрительность.

Обращаясь к вам, уважаемые жители Свердловской области, прошу 
контролировать не только себя, но и других. Отдыхая на природе, не 
забывайте о мерах пожарной безопасности: тщательно тушите окурки 
и спички, не оставляйте костер без присмотра, не выжигайте траву, не 
бросайте в лесу стеклянную посуду, не оставляйте промасленные или 
пропитанные бензином тряпки.

Сейчас работники сельского хозяйства, арендаторы участков лесного 
фонда активно проводят контролируемые отжиги сухой травы и кустар-
ников. Такие профилактические мероприятия позволят предотвратить 
возгорания в будущем. Тем не менее, если такое выжигание проводится 
бесконтрольно, возникновение пожара неизбежно.

Если, проезжая на автомобиле по загородной трассе, вы станете оче-
видцем лесного пожара, не будьте равнодушными, сообщите о пожаре 
в местную пожарную охрану или по единому телефону спасения – 01.  
С мобильного телефона следует звонить 112 или 911, а также по дополни-
тельным номерам: 010 (абонентам МегаФон, МТС, Utel), 001 (абонентам 
Вееline), 901 (абонентам Мотив). Телефон доверия Главного управления 
МЧС России по Свердловской области: (343) 262-99-99.

Своевременное обнаружение лесного возгорания и принятие опера-
тивных мер для его ликвидации позволит минимизировать тяжесть по-
следствий и сохранить от огня жилые дома и материальные ценности.

Хочу выразить уверенность в том, что совместными усилиями и на 
основе взаимопонимания, взаимопомощи и четкого взаимодействия мы 
сделаем все необходимое для предупреждения чрезвычайных ситуаций, 
связанных с природными пожарами в 2011 году.

Желаю вам спокойствия и благополучия.
В.А. Власов,

и.о. председателя Правительства Свердловской области.

нЕ УСПЕл на Урале растаять последний снег, 
как тут же на смену паводку пришла новая 
беда – пожары. жилые дома, леса и торфя-
ники заполыхали словно по команде по всей 
Свердловской области. не стал исключением 
и городской округ верхняя Пышма.

Как известно, пожар легче предупредить, чем 
потушить, поэтому в середине мая в нашем горо-
де прошло заседание Свердловского областного 
депутатского совета партии «Единая Россия», по-
священное обеспечению первичных мер пожарной 
безопасности в границах городских округов. 

В заседании участвовали главы муниципалитетов, 
расположенных в границах Западного управленче-
ского округа. Естественно, речь шла и о проблемах, 
и о финансировании (как всегда недостаточном), и 
о том, что можно сделать, чтобы уберечься от «крас-
ного петуха».

Глава администрации ГО «Верхняя Пышма» 
Александр Милютин рассказал собравшимся о том, 
как противопожарная работа строится у нас. Он от-
метил, что, по статистике, каждый третий пожар 
происходит в сельской местности. И, к сожалению, 
очень часто причиной беды становится пренебре-
жение элементарными правилами пожарной безо-
пасности. 

По сравнению с другими точками области, ситуа-
ция у нас выглядит достаточно благополучной. И 
денег выделяется не так уж мало, и финансирование 
противопожарных расходов постоянно растет.

Уже в мае три дня боролись пожарные с возгора-
нием леса в районе села Мостовское и поселка Оль-
ховка. Но стоило подсохнуть земле, как активизи-
ровались пожары торфяные – они тлели под снегом 
с прошлого лета. 

К середине мая в Свердловской области было ло-
кализовано 572 очага лесных пожаров. За четыре 
месяца 2011 года пожарным пришлось 1418 раз вы-

езжать на тревожные звонки из квартир и частных 
домов. Только за это время огонь унес 170 жизней, и 
11 погибших – это дети. Страшные цифры говорят 
сами за себя. А если учесть, что в большинстве случа-
ев причина беды – это пресловутый «человеческий 
фактор», становится ясно: сколько бы денег ни вкла-
дывалось в обеспечение пожарной безопасности, 
их будет недостаточно. Вернее, недостаточно до тех 
пор, пока о собственной безопасности не задумается 
каждый из нас. И только все вместе мы сможем най-
ти точный ответ на «горящий вопрос».

Алла БАРАНОВА.

Есть ли ответ на «горящий вопрос»?

Этот пожар заполыхал от брошенной спички.

раБОтникОв здравпункта 
номер один ОаО «Уралэлек-
тромедь» знают в лицо: сюда 
приходят в основном, чтобы 
получить процедуры в рамках 
реабилитации после перене-
сенных заболеваний, а также 
для того, чтобы поддержать 
здоровье на должном уровне. 

И действительно, здравпункт на 
предприятии – это отличная воз-
можность поддерживать хорошее 
самочувствие, не отвлекаясь от 
производственного процесса. 

В здравпункте Уралэлектромеди 
работают пять медсестер. Мед-
сестра процедурного кабинета 
Ирина Лысина: настоящий про-
фессионал своего дела со стажем 
работы 19 лет, начинала в алапа-
евской инфекционной больнице, 
в здравпункте работает 6 лет. Она 
медсестра высшей категории: 
проводит внутримышечные инъ-
екции, внутривенные, и основная 
часть ее обязанностей – по приви-
вочной работе сотрудников пред-
приятия. Ирина Тухвар – меди-
цинская сестра по массажу высшей 
категории, с общим стажем работы 
по специальности 11 лет, из них три 
– в нашем здравпункте. Ольга Ма-
рамыгина – медсестра по массажу 
высшей категории, ее общий стаж 
19 лет, включая восемь – на этом 
месте. Елена Трач – медсестра 
физкабинета, в профессии – 25 лет,  
и уже 12 – на Уралэлектромеди. 
Есть в коллективе и мужчина,  
массажист Александр Горский. Он 
здесь один из самых молодых со-
трудников, хотя его квалификации 
могли бы позавидовать многие.

Накануне праздника с женской 
частью сестринского коллектива 
и поговорили о профессии.

В профессию девушки пришли 
осознанно, и за все время ни разу 
не пожалели. Начинали, разуме-
ется, в других лечебных учрежде-
ниях: Елена – в хирургическом от-
делении железнодорожной боль-
ницы в Екатеринбурге, Ирина 
– в городской детской больнице, 
Ольга – в здравпункте Уральского 
завода химреактивов.

На этом месте всем очень нра-
вится работать.

– У нас замечательный коллек-
тив, – выразила общее мнение 
Елена Трач. – Все мы дружны и 
очень любим свою работу. 

– У нас такое ремесло, кото-
рое предполагает любовь к про-

фессии и к людям, – продолжает 
Ольга Марамыгина. – В нашем 
деле очень важен позитивный на- 
строй и на работу, и на жизнь в 
целом. И еще очень  то, что мы 
действительно помогаем людям. 
Их здоровье в наших руках, и это 
заставляет относиться к работе  от-
ветственно.

Считается, что медицина – са-
мая гуманная профессия, поэтому 
девчата по-доброму выстраивают 
отношения и между собой.

– Случается, что приходится 
делиться друг с другом секретами 
ремесла, бывает, обращаемся друг 
к другу за советами, – откровен- 
ничает Ирина Тухвар. 

– А вы бы хотели, чтобы ваши 
дети выбрали в качестве профес-
сии медицину? – спрашиваю я.

Мои собеседницы задумались, 
а потом признались: это очень 
сложная и ответственная работа, и 
в целом они бы не возражали уви-
деть своих детей на этом поприще. 

– Но! – уточняет Ирина. – Толь-
ко при условии, что к этому будут 
природные  способности. И соот-
ветствующие черты характера. 

Маргарита ВАШЛЯЕВА. 

милосердие –  
это призвание

Впервые служба профессиональных медсестер была организо-
вана во время Крымской войны англичанкой Флоренс Найтин-
гейл. Она вместе со своими помощницами, среди которых были 
монахини, отправилась в полевые госпитали сначала в Турцию, а 
затем в Крым. Тогда и сформировался устойчивый стереотип: мед-
сестра — это санитарка, которая выносит с поля боя раненых или 
стоит у операционного стола.

12 мая, в день рождения Флоренс Найтингейл, отмечается Меж-
дународный день медицинской сестры. Хотя празднику уже более 
ста лет, официально он был учрежден только в 1971 году. Всемирный 
день медицинских сестер в России отмечается с 1981 года. 

Сестринский коллектив здравпункта: 
И. Тухвар, Е. Трач, О. Марамыгина.

вопреки расхожим мифам  
о блондинках за рулем

Е. Абразовская и ее «автошка».

Домашнее задание заключалось 
в лучшем дизайнерском оформ-
лении автомобиля. Здесь на по-
мощь Елене пришли активисты 
«молодежки» и профкома. В ре-
зультате, благодаря наклеенным 
ярко-желтым и оранжевым цве-
там и «накладным ресничкам» на 
фары, наш автомобиль получился 
самым красочным, романтичным, 
позитивным и уже по-летнему  
теплым.

Кроме того, в ходе конкурса 
каждая участница показывала ви-
зитную карточку на тему «Я и моя 
«автошка», демонстрировала зна-
ния в области устройства автомо-
биля. Отдельно оценивалась и ак-
тивность болельщиков, которых у 
Елены оказалось немало.   

И вот, самый волнительный мо-
мент – подведение итогов. Елена 
заняла второе место среди десяти 
лучших автолюбительниц Режа! 
Конкурс получился живым и ин-
тересным, и даже дождливая по-
года не испортила настроение 
участницам и зрителям. А достой-
ный результат Елены добавил по-
ложительных эмоций ее группе 
поддержки!

Людмила РЫЧКОВА.

маЙСкиЕ праздники запом-
нились режевлянам не только 
прекрасными теплыми день-
ками и различными меро-
приятиями в честь дня вели-
кой Победы. Помимо главных 
торжеств в реже впервые со-
стоялся конкурс «автоледи», в 
котором приняла участие ак-
тивистка молодежной органи-
зации «Сафьяновской меди» 
Елена абразовская. 

Всего полгода назад Елена во 
второй раз стала мамой, однако 
хлопоты, связанные с воспитани-
ем малыша и ведением хозяйства, 
отнюдь не мешают ей принимать 
активное участие в общественной 
жизни предприятия и города.

Да и конкурс оказался далеко не 
из легких, он состоял из несколь-
ких заданий. Первый и, пожалуй, 
самый важный этап – практиче-
ский. Девушки демонстрировали 
такие навыки фигурного вожде-
ния, как «змейка» движением на-
зад, параллельная парковка, раз-
гон и остановка. Не всем удалось 
безошибочно выполнить задания, 
но Елена откаталась уверенно и 
сразу вырвалась в тройку лидеров.

новости «молодеЖКи»
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ЮБилей

СЕгОдня в секретариате задейство-
вано очень много людей. и хотя долж-
ность эта не считается ключевой, роль 
человека, который в качестве личного 
помощника осуществляет обмен ин-
формацией между руководителем и 
его подчиненными, партнерами, акцио - 
нерами, переоценить невозможно. От 
того, насколько опытен, компетентен 
секретар, зависит, насколько мощным 
и деятельным будет коммуникативный 
поток, обмен информацией между 
руководителем и его подчиненными 
или партнерами предприятия.

Для Галины Сосковой ее должность – это 
данность судьбы. Молодой девушкой при-
шла она на Верх-Нейвинский завод (ныне 
филиал «Производство сплавов цветных 
металлов» ОАО «Уралэлектромедь») в мае 
1976 года в качестве инструктора профко-
ма по спорту. В сентябре была переведена 
в ремонтно-механический цех подсобным 
рабочим. Кого она только не замещала: и 
нормировщика, и табельщика, и распре-
делителя работ. В общем, освоила массу 
профессий. Следующей точкой трудовой 
деятельности стал отдел кадров, где Гали-
на работала инспектором военно-учетного 
стола. Потом девушку отправили на курсы 
повышения квалификации для секретарей, 
а 1 марта 1988 года назначили заведующей 
канцелярией. С этого момента ей пришлось 
осваивать новые обязанности, взаимодей-
ствовать с директором завода, которым 
тогда был Леонид Дмитриевич Тропников. 
С тех пор сменилось уже 8 руководителей. 
Теперь Галина Владимировна трудится под 
началом Дмитрия Леонидовича Тропнико-
ва.

Разные были люди. И каждый – со свои-
ми требованиями, характером, привычка-
ми. Многому приходилось учиться заново. 

Но за годы вывела Галина Владимировна 
для себя главное правило в работе с ру-
ководителем: «Директор – первое лицо 
предприятия, его слово – закон. В любой 
ситуации важно поддерживать авторитет 
руководителя». Ну а в сложных ситуациях 
(конечно, случаются они нередко) помога-
ют оптимизм и чувство юмора.

верна родному предприятию

ЕСть СрЕди наС счастливые люди, ко-
торые еще в детствe, глядя на родите-
лей, раз и навсегда определяют свое 
будущее и четко следуют этому пути. 
в семье Ольги гришиной, руководите-
ля студии эстрадного вокала дворца 
культуры «металлург», любовь к музы-
ке царила всегда. 

живой пример 
для подражания 

Вспоминая детство, поведенное в родном 
Артемовском, Ольга Валентиновна с осо-
бым трепетом и блеском в глазах расска-
зывает, как собирались они вечерами всей 
семьей и распевали задушевные песни в на-
родной стилизации. 

– Родители хоть и не были профессио-
нальными музыкантами, но любовь и 
страсть к музыкальному искусству шли 
с ними рядом всю жизнь, – вспоминает 
моя собеседница. – Мама, бухгалтер по 
профессии, с молодых лет пела в хоре, а 
папа – военный представитель на заводе, 
от природы обладал удивительным голо-
сом и тонким музыкальным слухом, играл 
на баяне. Особенно мы с сестрой любили 
слушать, как родители исполняли дуэтом 
распевные «Месяц спрятался за рощу» и 
«Час да по часу». Традицию собираться на 
семейных «капустниках» мы сохранили, 
теперь и мои дети с удовольствием испол-
няют эти песни.

А еще очень любила юная Ольга творче-
ство легендарного грузинского ансамбля 
«Орэра». 

– Их многоголосье меня завораживало 
с детства, – говорит Ольга Валентинов-
на. – Песни грузинского народа всегда  
выражали оттенки радости и веселья,  
грусти и печали одновременно. И их  
поразительная способность в точности 
передать настроение всякий раз превра-
щала песню в маленький музыкальный 
спектакль. 

Вокальное пение стало частичкой жиз-
ни двух сестер, и над тем, с чем связать 
свою будущую профессию, они даже и 
не за думывались. Поступили вместе в 
Свердловское музыкальное училище, вы-
учились, а дальше их пути разошлись. Но  
через несколько лет судьба вновь свела их 

вместе – в ревдинском ДК, где и началось 
становление Гришиной как работника 
культуры.

звонок из будущего 
– Когда я приехала в Ревду, меня больше 

всего удивило отсутствие при Дворце куль-
туры детского вокального ансамбля – там 
годами выстраивалась сильнейшая школа 
для взрослых солистов, но для малышей 
не было ничего, – рассказывает Гришина. 
– И мне захотелось восполнить этот про-
бел. Набрала группу «звездочек» из детских 
садов и потихоньку начала заниматься с 
ними. Позже ко мне потянулась молодежь, 
образовался мужской ансамбль.

Работа с детьми всегда труднее, чем со 
взрослыми. Разглядеть в ребенке талант, 
раскрыть его, передать все свои знания и 
умения – дорогого стоит. За годы работы 
Гришиной в Ревде родилось немало на- 
родных образцовых вокальных коллек-
тивов. В конце девяностых взрослые вос-
питанники Ольги Валентиновны одни из 
первых стали исполнять столь популярные 
сегодня и любимые многими поколениями 
ретрохиты.

Восемь лет пролетели незаметно, и вот 
настало время что-то менять в жизни.  
Как человеку целеустремленному и не-
равнодушному Ольге Валентиновне хоте-
лось развития и профессионального роста, 
она боялась «кинуть якорь», остановиться  
на одном месте. Коллеги недоумевали, 
отговаривали: как можно на пике попу-
лярности решиться на перемены?! Но она 
рискнула.

Судьба нередко подает нам знаки, и спу-
стя несколько дней после принятия реше-
ния в ДК раздается звонок… из Верхней 
Пышмы. Специалисты Дворца культу-
ры «Металлург» подыскивали опытного  
вокалиста и попросили ревдинских кол-
лег помочь с поисками. Наткнувшись  
на Ольгу Гришину, предложили приехать. 
Будучи уже знакомой с нашим городом, 
она, однако, долго сомневалась, а потом 
твердо решила: «Поеду!» Тем более сфор-

«Проснись и пой!»

мированные за эти годы коллективы оста-
лись в Ревде в надежных руках – сестра 
подхватила.

новая жизнь  
с чистого листа

Это было в середине декабря 2004 года, в 
разгар предновогодней суматохи. Можете 
себе представить, сколько сил требуется в 
такие дни от работника культуры! Некото-
рые не выдерживают, и Ольгу Валентинов-
ну, истощенную вдобавок переживаниями 
в связи с переездом, сломил недуг. Ну а по-
сле скорого выздоровления она с головой 
бросилась в круговорот новой жизни, на-
полненной реальными возможностями  
для самореализации. 

Как и в Ревде, Гришина искала таланты 
среди деток, на заводских мероприятиях 
приглядывалась к самодеятельным арти-
стам, объявляла всевозможные кастинги. 
В результате сегодня у Ольги Валентинов-
ны несколько десятков воспитанников. 
Это маленькие «Акварельки», подростко-
вый «Капучино», взрослые вокалисты при 
студии эстрадного вокала. То есть сейчас 
при ДК «Металлург» вокалом охвачены все 
возрастные категории.

– Чтобы человек вышел на сцену,  
нужно вложить в него очень многое, – 
 рассуждает о секретах профессии  
«маэстро». – Есть понятие «постановка 
голоса», в которое входят и дыхательные 
упражнения, и дикционная работа. Но это 
не столь важно, сколько сформировать  
в человеке понятие «артист», что он дол-
жен, работая над песней, трудиться над 
определенным образом. А как многого 
стоит быть психологически подготовлен-
ным к выходу на сцену, следить за движе-
ниями, жестами и мимикой, общаться со 
зрителем! И вот, чтобы научиться этому, 
нужно вложить в образ частичку своей 
души, ибо душа на сцене должна быть об-
нажена. Только тогда от доверившегося 
зрителя можно получить благодарность, а 
он у нас разборчивый – фальшь чувствует 
моментально.

Сегодня Ольга Гришина уверена в том, 
что все в ее жизни происходило и про-
исходит не случайно. И во время каж- 
дого судьбоносного момента ей встре-
чаются удивительнее люди, с которыми  
хочется созидать, развиваться, стре-
миться к совершенству. А свой личный  
юбилей она «отпраздновала» шикарным 
отчетным концертом вокалистов – ее лю-
бимых воспитанников, где главным по-
дарком стал зал, полный истинных цени-
телей ее творчества, друзей и близких. И 
очередную главу жизненного пути Ольга 
Валентиновна открывает на творческом 
подъеме, с новыми стремлениями, надеж-
дами и мечтами…

Алена ПЕТРОВА. 

Рабочий день этой замечательной жен-
щины начинается с проверки и рассылки 
почты, затем – распределение автотран-
спорта. Важно точно сориентировать води-
телей, правильно распределить машины. А 
потом – кропотливая работа с документа-
цией: подписание, распределение, первич-
ный анализ. 

Галина Владимировна – человек, знаю-
щий все тонкости своей работы, с перво-
го дня в должности секретаря поняла, что 
профессия требует обширных знаний и 
умений. Вот и сегодня она постоянно со-
вершенствуется, изучает специальную 
литературу, хотя признается, что блокно-
тики и записи тридцатилетней давности 
не утратили для нее актуальности и очень 
часто пригождаются в работе. Это ее свое-
образный архив.

Идеальный секретарь, помощник руко-
водителя, по мнению Галины Владимиров-
ны, должен обладать выдержкой, коррек-
тностью и глубоким знанием своего дела. 
Основным профессиональным секретом 
успешной деятельности считает умение 
пользоваться накопленной информацией  
и быстро находить все данные, которые за-
требовал шеф. В этом очень помогает тот 
самый архивчик. Любимая обязанность 
нашей героини – работа с документами 
и встреча гостей предприятия. Любимые 
праздники на работе – Новый год и 8 Мар-
та. 

В мае 2011 года Галина Владимировна 
отмечает 35-летний юбилей трудового 
стажа на родном предприятии. За добро-
совестный труд, богатый практический и 
профессиональный опыт, использование 
в работе передовых методов организации 
делопроизводства и в связи с юбилеем Г.В. 
Соскова награждена памятной медалью 
«За выдающиеся заслуги»

Безусловно, в жизни каждой женщины 
главное – это семья. Заветное желание Га-
лины Владимировны – здоровье и благо-
получие родных и близких ей людей. Дай 
бог, чтобы этой прекрасной женщине всег-
да в радость была ее работа, а дом согревали 
тепло и уют.

Юлия БАГАРЯКОВА.

Ольга Гришина.

Галина Соскова.
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новые технологии

БОЕвая машина реактивной артилле-
рии «катюша» в великую Отечествен-
ную войну была настоящей грозой 
фашистов. Снаряды для этих грозных 
советских орудий вытачивали сотни 
советских девчонок, среди которых 
была и она, тамара Бороздина (в за-
мужестве Пшеницина). как и миллионы 
советских людей, самоотверженным 
трудом тамара всю войну приближала 
великую Победу.

– Когда объявили войну, многие взрослые 
люди плакали. Мы же, подростки, ничего не 
понимали: ну будет война, так ведь не здесь, 
– вспоминает свои юношеские годы Тамара 
Ананьевна Пшеницина. Сегодня ей больше 
восьмидесяти лет, но то, что пришлось пере-
жить в военные годы, не забывается. 

Не сдав экзамены за шестой класс, 14-
летняя Тамара, по уговору двоюродных се-
стер, которые, кстати, были старше ее года 
на два-на три, второго мая 1942 года посту-
пает на работу на медьзавод в недавно ор-
ганизованный цех № 5 «А». (В августе 1941 
года Калатинский медьзавод получил пра-
вительственное задание на выпуск прямой 
оборонной продукции – боеголовок для 
«катюш»). Для выполнения этого задания и 
был пущен новый цех. С этого времени здесь 
(с единой записью в трудовой книжке) она 
проработает всю жизнь – целых 45 лет!

– Уже год как началась война, – вспоми-
нает Тамара Ананьевна. – Большинство 
работавших в цехе – молодежь в возрас-
те до 20 лет, причем девчонок больше, чем  
пареньков. Меня поставили чернорабочей 
к контролеру. Смотрела, как она каждую  
деталь отбивает литером. По нему мож-
но сказать, кто и какого числа проверил  
качество детали. До обработки заготовка 
для снаряда была очень тяжелая, после об-
работки, уже пустотелая, она намного легче. 
Иногда контролер Тоня Кислицына, видя 
мой интерес,  позволяла мне выполнять ее 
работу. У нее я кое-чему научилась. А вскоре 

трудовые будни тамары Пшенициной
страницы истории

Тоня сбежала из цеха, потому что не смог-
ла дальше выполнять эту тяжелую работу.  
Ее искали с прокуратурой, да не нашли. 
Конечно, такие случаи были единичными. 
Меня вызвали и спросили: сможешь быть на 
ее месте? Я ответила, что смогу.

Рабочая смена в военное время длилась 12 
часов, у токарей с 12 утра до 24 часов и с 24 
часов до 12 утра, без выходных. День за днем. 
Конечно, Тамара уставала так, что больше 
всего на свете в тот ее первый рабочий год ей 
хотелось спать.

– Душевых у нас не было, – рассказывает 
Пшеницина, – вдоль стены стоял длинный 
железный умывальник с язычками для слива 
воды. Особенно руки были очень грязными: 
работали-то без перчаток. Вообще из спецо-

дежды давали только брезентовые ботинки 
на деревянной подошве, но я их не носила. 
После работы умоешься здесь кое-как –  
и домой. Приду, сниму фуфайку, брошу ее 
за дверь, сама на фуфайку и спать. Поспишь 
часа 2-3, только потом идешь умываться  
и кушать. Тяжело было привыкнуть, очень 
тяжело было работать.

– Говорят, для рабочих даже в военное вре-
мя на заводе работала столовая? – спраши-
ваю у своей собеседницы.

– Столовая была. На обед давали каши 
ложек десять. Но только тем, кто выполнял 
ежедневную норму. Я выполняла, крепкая 
была, высокая. Норму не сделаешь – не счи-
тай, что работник. Нормы выполняли, хоть 
и жесткие они были. За это полагались не 
только талоны на обед, но и один выходной 
в месяц. Зарплату давали неплохую, но в то 
время все дорого стоило. Давали усиленные 
карточки, под конец войны на один кило-
грамм хлеба в сутки. Мама у меня на тот мо-
мент нигде не работала, я делилась хлебом 
с ней. 

– А знаете, как соревновались между со-
бой смены, до драки!  – говорит Тамара 
Ананьевна. – Час до конца работы, мастер 
всех обежит, у каждого спросит, сколько тот 
выполнил. И уже плакат висит, небольшая 
бумажка: такой-то и такой-то норму выпол-
нил в такое-то время. Как это подстегивало! 

Соревновались, но зависти и злости друг к 
другу не было, жили очень дружно. Помню, 
всегда песни пели, многое, как сейчас бы 
сказали, из шансона. «Пришла мать к род-
ному сыну, передачу принесла», вот что-то 
такое. «Катюшу» пели без конца. Не было 
ни одного перерыва на обед, чтобы ее не 
спели. Часто ходили на лыжах, собирались 
сменой – и за Острую горку. В кино ходили 
очень часто.

– О чем тогда мечтали?

– Даже спрашивать не надо ни у меня, ни у 
любого кого. Кто не хотел, чтобы война кон-
чилась? Никогда не забуду когда объявили, 
что кончилась война. Мы работали в ночную 
смену. Где-то под утро объявили: выклю-
чайте все станки. Мы подумали, что что-то 
случилось со светом, потому что станки вы-
ключали только в этом случае.

– Что, света не будет?
– Нет, радость будет. Сегодня все домой 

пойдем, война кончилась!
Домой я шла со слезами. На следующий 

день пришли на работу в чистом. Гармош-
ка играет. Девочкам дали отрезы на платья. 
Парням не помню что. Сколько лет я тот 
отрез берегла, потом платье сшила. Тоня 
Хитрина на настил встала да давай дробить  
под гармошку. Степан Гаврилович Хионин, 
шуралинский, тоже. Как плясали, как пля-
сали! Как пели, батюшки! Какая радость 
была!

После войны Тамара Ананьевна так и 
осталась в механическом цехе, 25 лет про-
работала токарем у станка, десять – инстру-
ментальщиком, десять – контролером, при-
нимала продукцию токарного, слесарного и 
кузнечного отделов. Специалист широкого 
профиля, с большим навыком и опытом ра-
боты, она вышла на пенсию в 1983-м году, 
да еще потом четыре года по просьбе коллег 
проработала в цехе. В личной жизни все сло-
жилось хорошо. С мужем Леонидом Яковле-
вичем воспитали сына Павла. Сейчас душа 
болит за внука и внучку. 

Труд лежит в основе всей ее жизни. Неза-
висимая, уважающая себя женщина, она го-
ворит: «Ни с кем не ссорилась по работе. Как 
себя поведешь, таков и начальник будет». 
Мудрая мысль, как и она сама, прошедшая 
трудовой фронт и послевоенное восстанов-
ление народного хозяйства. 

Ольга СТРЕЛЬЧУК.

Тамара Пшеницина.

в маЕ «Угмк-телеком» отмечает свой первый 
юбилей. ровно пять лет тому назад, в 2006 году, 
компания получила необходимые регистра-
ционные документы и приступила к оказанию 
услуг связи. С какими итогами встречает пред-
приятие пятилетие? какими результатами осо-
бенно гордится? С этими вопросами мы об-
ратились к генеральному директору компании 
«Угмк-телеком» владимиру ланских.

– Владимир Сергеевич, как Вы оцениваете деятель-
ность компании за первые пять лет развития? 

– Компания развивалась динамично, интересно, и 
самое главное – результативно. Начинали мы с того, 
что обеспечивали стационарной телефонной связью 
ОАО «Уралэлектромедь». Но уже за первый год рабо-
ты удалось многое сделать для создания собственной 
технической инфраструктуры, позволяющей ока-
зывать абонентам самые современные услуги, в том 
числе и доступ в Интернет. 

В 2007 году мы построили оптоволоконную сеть  
на территории Верхней Пышмы, организовали зоно-
вый узел связи, что позволило значительно снизить 
расценки на услуги. Интенсивно происходило тер-
риториальное расширение деятельности компании: 
сегодня филиалы «УГМК-Телеком» представлены 
в девяти населенных пунктах, причем в пяти из них 
нами построены собственные сети широкополосно-
го доступа. География компании охватывает муници-
палитеты в Свердловской области, Башкортостане, 
Владимирской области, Кузбассе, Алтайском крае. К 
слову, количество телефонных абонентов компании 
увеличилось с 2006 года более чем в 15 раз, а общее 
число наших клиентов сегодня превышает 50 000.

– Какое из достижений в работе предприятия за эти 
годы Вы считаете наиболее важным?

– Главное – это то, что компания «УГМК-Телеком», 
несмотря на высокую конкуренцию в телекоммуни-
кационной сфере, смогла закрепиться на рынке. Се-
годня наши основные клиенты – это не предприятия 
холдинга, а частные абоненты и сторонние органи-
зации. Показательно, что доходы от обслуживания 
предприятий холдинга составляют на данный момент 
не более 30 процентов. Это значит, что выведение 
службы связи холдинга в отдельное коммерческое 
предприятие оказалось оправданным.

– А какие факторы приходится учитывать, чтобы 
быть успешными на рынке связи? 

– Мы стараемся тщательно выбирать города при-
сутствия. Делаем ставку на небольшие муниципали-
теты с населением до 300 000 человек. При этом для 
развития мы выбираем такие населенные пункты, 
где конкуренция на телекоммуникационном рынке 

только зарождается. Например, в Верхней Пышме 
работает четыре оператора связи, включая нас, в Руб-
цовске – три. Для сравнения – в Екатеринбурге пред-
ставлено более сорока телеком-операторов. Кроме 
этого, учитываем и ценовую политику. Для населения 
так называемых моногородов это немаловажно.

– Что входит в ближайшие планы компании?
– В 2011 году мы планируем построить сети еще в 

одиннадцати городах. В мае начнется строительство 
в Краснотурьинске; в рассмотрении такие города, как 
Альметьевск (Татарстан), Орск, Новотроицк (Орен-
бургская область). А если попробовать заглянуть в 
будущее, то в наших планах – работа в 56 муниципа-
литетах. 

– А какой Вы видите компанию через пять-десять 
лет? 

– Мы видим «УГМК-Телеком» крупным регио-
нальным игроком, предоставляющим для населе-
ния самые современные услуги связи, в том числе 
– цифровое телевидение. Рассчитываем построить 
собственную магистральную сеть, которая объеди-
нит общей технической инфраструктурой все города 
присутствия нашего предприятия. 

Анна ПЕТЕЛИНА.

От службы связи до современного бизнеса

Поиск рационального – 
дело каждого

Итак, поток создания ценности 
описан, потери выявлены, желае-
мое состояние описано. Что даль-
ше? Дальше самое трудное. Если до 
этого момента вы могли решать за-
дачи, опираясь лишь на узкий круг 
достаточно сознательных лиц сво-
его окружения, то для того, чтобы 
начать непосредственную борьбу 
с потерями, потребуется исполь-
зование ресурсов всего трудового 
коллектива предприятия. Здесь хо-
телось бы подчеркнуть, что береж-
ливое производство нельзя просто 
взять и внедрить подобно новому 
оборудованию. Прежде всего, не-
обходимо научить людей думать 
по-новому. Необходимо донести 
до сознания всего персонала важ-
ность анализа своего окружения и 
собственной деятельности с пози-
ции поиска рационального начала 
и потерь. Это отдельная и весьма 
сложная задача, решение которой 
во многом зависит от того, на-
сколько к этому готов менеджмент 
предприятия.

Для устранения потерь, а также 
для предупреждения их возникно-
вения в рамках бережливого про-
изводства разработано множество 
методик рациональной организа-
ции производственной деятель-
ности. Обсудить все методики в 
рамках данной статьи не пред-
ставляется возможным. Остано-
вимся лишь на наиболее важных, 
применение которых является 
обязательным условием успешной 
реализации программы по внедре-
нию бережливого производства.

Без права на ошибку
В быту, среди друзей мы часто 

выходим на такой уровень взаи-
мопонимания, что при помощи 
нескольких междометий можем 
донести смысл до собеседника. 
Посторонний человек, попав-
ший в такой круг, не поймет ров-
ным счетом ничего. Бывает и так: 
сами собеседники, запутавшись 
в хитросплетениях общения, 
перестают понимать друг друга.  
Общность интересов трудово-
го коллектива также приводит к 
тому, что возникает своего рода 
специфический язык общения. 
Однако если на бытовом уровне 
ошибки вряд ли приведут к се-
рьезным последствиям, то в про-
изводстве непонимание приводит 
к потерям.

Для получения стабильных ре-
зультатов любая производствен-
ная деятельность должна выпол-
няться строго в установленном 
порядке. Этот порядок необходи-
мо регламентировать в форме, ко-
торая сводила бы на нет ошибки 
выполнения любых рабочих про-
цедур и была понятна новичкам. 
Документ, описывающий поря-
док выполнения операции в на-
глядной и общедоступной форме, 
называется стандартной операци-
онной процедурой (standardized 
operation procedure – SOP). В иде-
альном случае работники сами 
должны создавать для себя SOP. 
Если уж это невозможно, то, по 
крайней мере, следует привлекать 
их к процессу разработки, хотя бы 
на этапе апробации. 

Дмитрий СТУКАЛОВ.

Хочешь изменить ситуацию – 
научись думать по-новому

технология бережливого производства – не просто механический 
набор советов и алгоритмов действий. для того, чтобы рабо-
тать по-новому, по мнению авторов проекта, необходимо и ду-
мать иначе. О том, каким способом этого добиться – в очеред-
ной нашей публикации о современной технологии (начало в №№ 
10,11,12, 16).



Пусть жизнь Ваша будет – цветущее лето,
Любовью и нежностью в холод согрета.
В семье не покинут добро и терпенье,
В труде – посещает огонь вдохновенья!

Коллектив ОТК.

с юбилеем
Тамару Павловну Соловьеву!

За содержание рекламы ответственность  
несет рекламодатель.  Услуги должны иметь  
лицензию, товары подлежат обязательной 
сертификации.

за  прогноз  погоды  ответственность  несет  гидрометеоцентр
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спорт

Живи, родная, много лет,
Пусть не убудут твои силы!
За все, что сделала для нас,
Огромное тебе спасибо!

Коллектив УХМЦ ОТК.

Зинаиду Леонидовну Самохвалову  
с юбилеем!

г. Верхняя Пышма, ул.Чистова, 2
Касса: 5-47-13, сайт: kino.dkvp.org

Приглашаем на премьеру с 18 мая

«Пираты Карибского моря-4:  
На странных берегах»

Ждем вас в КИНОБАРЕ: коктейли, пицца, попкорн, бизнес-ланч – 120 руб.!!!
Работаем ежедневно с 10.00 до 01.00

в 3D
В новой истории о поисках истины, пре-

дательстве, вечной молодости и смертельной 
опасности капитану Джеку Воробью пред-
стоит столкнуться с женщиной из своего про-
шлого Анжеликой. До самого конца не будет 
понятно, связывает ли их настоящая любовь, 
или же Анжелика искусно притворяется, 
чтобы вместе с Джеком добраться до таин-
ственного источника вечной молодости.  
Она силой принуждает капитана Джека Воробья 
взойти на корабль «Месть Королевы Анны», ко-
торым управляет коварный злодей Черная Бо-
рода. Наш герой оказывается в ситуации, когда  
он не знает, чего ему бояться больше —  
злодея или же свою давнюю подругу.

Продолжительность: 2 часа 21 мин.

20 мая в верхней Пышме во 
дворце спорта Угмк пройдет 
первый всероссийский ко-
мандный турнир по самбо па-
мяти первого чемпиона мира, 
заслуженного мастера спор-
та СССр, легенды отечествен-
ного самбо александра Сер-
геевича Федорова. за главный 
трофей будут бороться силь-
нейшие самбисты страны, 
представляющие сборные 
восьми субъектов рФ. 

Свердловская область выставит 
на этот турнир более чем боевой 
состав. В категории до 52 кг будет 
бороться трехкратный чемпион 
России, вице-чемпион мира Ва-
лерий Сороноков, в категории 
до 57 кг – вице-чемпион Европы 
Аймерген Аткунов, в 62 кг – дву-
кратный чемпион мира и чемпион 
Европы Илья Хлыбов, в категории 
до 68 кг – двукратный чемпион 
мира, трехкратный чемпион Рос-
сии Тимур Галлямов, в категории 
до 74 кг – призер чемпионата  Ев-
ропы, многократный призер чем-
пионатов России Илья Лебедев, в 
категории до 82 кг – трехкратный 
чемпион Европы Дмитрий Лебе-
дев, в категории до 90 кг – чемпион 
мира и Европы Альсим Черноску-
лов, до 100 кг – обладатель Кубка 
мира Игорь Гибадулин, свыше 100 
кг – чемпион России и обладатель 
Кубка мира Михаил Старков. 

Не менее титулованным обещает 
быть и состав почетных гостей тур-
нира. Дополнительный колорит 
соревнованиям должно придать 
присутствие многократного  чем-

пиона  мира по смешанным еди-
ноборствам Федора Емельяненко. 
Кроме него в этот день на трибунах 
Дворца спорта УГМК соберут-
ся те, с кем когда-то боролся на 
одном ковре Александр Сергеевич 
Федоров, его партнеры по сборной 
СССР, прославленные ветераны 
самбо. Среди них – чемпионы 
мира 1973 года Алексей Шор  и 
Давид Рудман, трехкратный чем-
пион мира, двукратный чемпион  
Европы Александр Пушница, 
четырехкратный чемпион мира 
Евгений Есин и др. Наблюдать за 
происходящим на ковре лично бу-
дет главный тренер сборной Рос-
сии по самбо Дмитрий Трошкин. 

По словам президента Федера-
ции самбо Свердловской области 
Виктора Ашихина, организаторы 
постарались сделать все возмож-
ное, чтобы непосредственно сам 
турнир, состав участников и все, 
что окружает соревнования,  было 
достойно памяти нашего велико-
го земляка. «Александр Федоров 
стал родоначальником тех вели-
ких побед, которые стяжали сверд-
ловскому самбо мировую славу, 
– убежден Виктор Ашихин. – И 
для нас огромная честь, что мы се-
годня можем увековечить память 
об этом замечательном спортсме-
не и человеке с помощью такого 
турнира, который мы проводим 
впервые, но который, как мы все 

Первый турнир  
памяти александра Федорова

надеемся, ждет долгая и счастли-
вая судьба. Как и все, что связано 
с именем Александра Сергеевича, 
чья борьба, чей пример, чье уме-
ние побеждать навсегда остаются 
с нами». 

Результаты первого этапа регулярного первенства по футболу 
ГО Верхняя Пышма среди школьников

СтартОвавШЕЕ в первых чис-
лах марта регулярное пер-
венство по футболу гО верх-
няя Пышма среди учеников 
младших и средних классов 
завершилось в минувшее вос-
кресенье. Чтобы поддержать 
дух соревнований и накопить 
эмоциональный заряд участ-
ников турнира, организаторы 
провели перед торжествен-
ной церемонией награждения 
еще несколько решающих 
игр.

В силу своей любознательности 
и сообразительности некоторые 
смышленые школьники уже дав-
но подсчитали итог первого, ве-
сеннего, этапа первенства. Но в 
некоторых группах (среди шестых 
классов, например) говорить о 
победителях было рано до самого 
финального свистка воскресных 
игр. До победного боролись ребя-
та за каждый мяч, болельщики то 
и дело поддерживали своих одно-
классников и друзей. Немало было 
у кромки поля и родителей самых 
юных участников турнира. 

Напомним, что соревнования 
проводились по принципу турни-
ра выходного дня и по круговой 
системе. Каждый уикенд команды 
встречались на стадионе спорт-
клуба «Металлург» и играли одно-
временно на двух половинках поля 
с командами из своих возрастных 
групп.

Но вот прозвучал последний в 
этом сезоне финальный свисток 
судьи, и в ожидании объявления 
результатов на беговой дорожке 
выстроились все футболисты во 
главе с наставниками – учителями 
физической культуры. 

Под сопровождающую бара-

банную дробь тренер по футболу 
ДЮСШ «Лидер» Тагир Садриев 
объявил победителей в каждой 
возрастной группе (результаты 
представлены ниже в таблице). 
Все призеры получили памятные 
вымпелы и грамоты, а командам, 
занявшим первые места, вручили 
кубки. Кроме того, по общей сум-
ме набранных очков определились 
и общекомандные места. Больше 
всех – 25 очков – набрала школа 
№33. На втором месте оказалась 
школа №2, на третьем – школа 
№1.

Начиная добрую традицию, ор-
ганизаторы (турнир проводится 
при поддержке ДЮСШ «Лидер», 
стадиона «Металлург», управле-
ний образования и комитета по 
спорту, туризму и молодежной по-
литике администрации ГО Верх-
няя Пышма) отметили специаль-
ными именными вымпелами луч-
ших игроков турнира. В ходе всего 
первенства среди каждых классов 

были выявлены «Супервратари», 
«Непробиваемые защитники», 
«Забойные игроки – бомбардиры» 
и «Джентльмены турнира». Стоит 
подчеркнуть, что среди этих пере-
довиков были и девчонки!

Начинающие футболисты, уче-
ники четвертых классов школы 
№2 Дима Плотников и Вадим 
Валеев признались мне, что увле-
каются «игрой миллионов» около 
двух лет и гоняют мяч во дворе и 
зимой, и летом. Конечно же, оба 
мечтают стать настоящими профи, 
такими как Андрей Аршавин или 
аргентинец Лионель Месси. Ну а в 
этом турнире они играют, прежде 
всего, за честь родной школы.      

Итак, весенний этап городско-
го футбольного первенства среди 
школьников завершился и вошел 
в историю. Но пролетят незамет-
но летние каникулы, и в сентябре 
школьные футбольные дружины 
встретятся на стадионе спортклу-
ба «Металлург» вновь. Вполне 
вероятно, что количество желаю-
щих принять участие в турнире 
увеличится, а запал нынешних по-
бедителей и призеров разгорится 
с новой силой. Тем более что по 
итогам осенних игр самые лучшие 
юные футболисты получат медали 
и специальные призы.

Алена ПЕТРОВА.

турнир дружбы  
и хорошего настроения

в ОЧЕрЕднОЙ раз верну-
лись наши спортсмены-
мотолюбители с победами. 14 
мая в нижнем тагиле прово-
дилось открытое первенство 
области по мотокроссу, по-
священное дню Победы. 

Работники автотранспорт- 
ного цеха Юрий Антонов и 
Александр Таликин участ-
вуют в этом турнире каж-
дый год и всякий раз возвра- 
щаются домой не с пустыми ру-
ками. Нынче их экипаж занял по-
четное второе место в классе мото-
циклов 650 кубических санти-
метров («Урал») с коляской.

Как рассказали нам спортсмены, 
из-за устойчивой сухой и солнеч-
ной погоды трасса была пыльной 
и, значит, практически «невиди-
мой». То есть весь маршрут они 
двигались на скорости, можно 
сказать, вслепую. Но уральская 
закалка и энтузиазм работают на 
результат! 

Из молодежи пятым приехал на 
финиш верхнепышминец Алек-
сандр Кригер. Он соревновался в 
классе мотоциклов 125 кубических 
сантиметров.   

Алена ПЕТРОВА.

дави на газ!

Завершающие игры первенства по футболу среди школьников.


